
El cuadro de la foto oficial del expre-
sidente Sebastián Piñera con una dedi-
catoria es el elemento que más destaca
en la que es la oficina de Mario Desbor-
des (RN) desde hace dos meses, la del
alcalde de Santiago. 

En una mesa, algo más pequeños,
también se encuentran retratos de los
exmandatarios Eduardo Frei y Ricardo
Lagos con mensajes personales para el
edil. ¿Y del Presidente Gabriel Boric? Si
bien hubo polémica al respecto, explica
que lo pidió en diciembre al Ejecutivo y
aún no se lo envían.

Cae el mediodía en el edificio consis-
torial ubicado en la Plaza de Armas y
Desbordes arriba raudo para conversar
con “El Mercurio” en medio de una fre-
nética agenda. Esta semana encabezó la
ceremonia del aniversario de Santiago,
actividad que fue simbólica pues contó
con la presencia del orfeón de Carabine-
ros en una comuna que fue epicentro
del estallido en 2019.

Y es que el alcalde es enfático en seña-
lar que el trabajo que se está haciendo
está enmarcado en una “batalla cultural
contra la extrema izquierda”. Muchos
recuerdan que su primer gesto cuando
asumió fue bajar la bandera mapuche y
de la comunidad LGBTQ que ondeaban
en el balcón de la municipalidad y dejar
solo la de Chile y la de la comuna. 

“Son gestos que buscan destacar lo
que nos une y rescatar los valores pa-
trios de lo que es la nación chilena, plu-
ral y mestiza, pero que tiene tradiciones
e historia que no podemos permitir que
se borren de una plumada”, asevera. 

Por eso no sorprende que sea uno de
los más críticos de la posible reubicación
del monumento al General Baquedano
emplazado en la plaza homónima. “Creo
que es un tremendo error sacarlo de ahí.
Yo voy a reponer el de Diego de Almagro
que fue derribado en el estallido, el mo-
numento a Colón y el mural de la familia
en el Cerro Santa Lucía”, afirma.

Y añade: “Vamos a terminar de cerrar
estas cicatrices y creo que Baquedano
debe estar allí, quitarlo es un retroceso
que no nos podemos permitir”. 

En esta entrevista, Desbordes conver-
sa sobre los desafíos que hoy enfrenta su
comuna y apunta duramente contra la
administración de Irací Hassler a la cual
acusa de haber sido “irresponsable y ne-
gligente”. De hecho, parte del deterioro
urbano que sufre hoy la comuna se los
achaca y argumenta que “acuñaron un
concepto burdo que era el de ‘democra-
tizar la calle’ que terminó convirtiéndo-
se en un laissez faire social, que en la calle
tú puedes hacer lo que te dé la gana”.

Además, aborda temas de contingencia
y, siendo Santiago una de las comunas con
mayor cantidad de extranjeros residiendo,
critica fuertemente el proyecto del Gobier-
no que limitaría el voto migrante.

—En su momento se advirtió que inclu-
so más difícil que ganar la municipali-
dad sería el arribo, ¿lo ha sentido así? 

—Sí, es difícil, porque obviamente se
generan expectativas. Aunque uno haya
dicho a la gente una y otra vez que las so-
luciones no van a ser inmediatas, la gente
está tan desesperada por los problemas
que está viviendo la comuna que quieren
soluciones rápidas. Siempre supimos que
había un déficit en la comuna. Lo que no
nos imaginamos fue que el desastre en la
Dirección de Educación fuera tan profun-
do y dramático, lo que hemos encontrado
nos habla de una administración que no
solamente fue irresponsable, sino tam-
bién negligente e, incluso, me atrevería a
decir desleal con la ciudadanía.

“El otro lugar donde la situación es
realmente crítica es en la Cordesan, en
ambos casos son cajas pagadoras para el
Partido Comunista. Aquí nos han de-
mostrado que hay un profundo despre-
cio a la gente más pobre. Un ejemplo, al
mismo tiempo que no podían pagar las
cotizaciones previsionales de los trabaja-
dores de la corporación, contrataban una
sonora para hacer un evento para la alcal-
desa. Este PC que se pretende erigir como
el gran defensor de los trabajadores los
trata de esa manera cuando gobierna”.

—Siempre se habló de la gran cantidad
de funcionarios municipales que ingre-
saron con Hassler, ¿siente que hay den-

tro de Santiago hoy una “quinta colum-
na” contraria a su administración? 

—Las amenazas que hemos visto de
algunos dirigentes de los profesores de-
muestran que se está haciendo una de-
fensa corporativa de un grupo que en-
tró sin ninguna justificación. Se trajeron
profesores para hacer cursos fantasmas,
en establecimientos donde había 10-12
alumnos por curso, duplicaron a los
maestros y hoy hay seis alumnos por
curso. Se hizo para ir ingresando gente
afín ideológicamente al director de edu-
cación y de la alcaldesa. 

“Ahora, no tengo una quinta columna
abiertamente, la mayoría de los directores
está trabajando de forma leal y estamos
avanzado con una presión de los vecinos
que es lo que más me ayuda, es difícil que

alguien pretenda socavar mi gestión por-
que tengo un apoyo muy masivo”.

—Al respecto, concejalas del PC lo de-
nunciaron en Contraloría por el despi-
do de funcionarios por presunta “moti-
vación política”. ¿Qué responde? 

—Las concejalas comunistas son cóm-
plices de lo que pasó porque nunca fisca-
lizaron ni abrieron la boca para cuestio-
nar lo que sucedía. Ellas antes de estar
criticando mi gestión deberían estar ha-
ciendo una autocrítica de su responsabi-
lidad en lo que pasó en la administración
Hassler. Además, han demostrado un
doble estándar tremendo porque cuando
asumió la exalcaldesa, ella hizo lo mis-
mo, no les renovó el contrato a muchas
personas. Ahí no hubo ni una palabra.

—¿Descarta la “motivación política”?
—Absolutamente. Estamos haciendo

uso de las facultades administrativas. 

—Acusó al PC de “estar obrando a través
del Colegio de Profesores” en las protes-
tas del gremio, ¿tiene pruebas de ello?

—No tengo dudas. El PC sigue con
una campaña fuerte en redes, sigue ensu-
ciando la comuna con papelógrafos y
usando los medios fachada y esto todo se
está replicando en sus redes sociales. Se
ha llegado a tal nivel de ridiculez que su
presidente Lautaro Carmona, para justi-
ficar su ineptitud, me acusó de ser el cul-
pable de que no se concretara la Fiesta de
los Abrazos. Son campañas muy burdas.

—Sobre seguridad, en su equipo asegu-
raron que los delitos han disminuido
un 30%, cifra refutada por concejalas de
izquierda. ¿Reafirma el dato?

—Es información oficial de la Subse-
cretaría de Prevención del Delito, la con-
cejala lamentablemente miente una y
otra vez. Ha habido una disminución en

varios delitos, no en todos, de un 30%.
¿Estamos felices con eso? No, porque es-
to hay que mantenerlo en el tiempo y
cuesta. La concejala en vez de ayudar en-
sucia el debate con información falsa.

Querella contra directiva
anterior de Cordesan

—Cerca de $600 millones adeuda la
Cordesan al fisco, ¿es viable la conti-
nuidad de la corporación? ¿Cómo pien-
san revertir la situación financiera?

—La gestión anterior incurrió en una
serie de acciones que creo acarrean res-
ponsabilidad penal y por eso vamos a
presentar querella en los próximos días.
Lo primero que vamos a hacer es gene-
rar los recursos para poder ir poniendo
al día a la corporación, lo segundo es or-
denarla. Este año, por ejemplo, no se
van a encargar de las fondas, eso se va a
licitar desde el municipio.

—Hay un proceso judicial para que se
dé a conocer los $100 mil millones que
se han destinado a la Cordesan desde el
municipio, ¿los hará públicos?

—Mi contraparte es el Consejo para
la Transparencia y convencido de que
no es obligación, lo vamos a hacer por
una convicción ética, no legal. 

Primarias: “No es nuestro
sector el que está dividido”

—¿Qué le parece el proyecto impul-
sado por el Gobierno que busca poner
restricciones al voto migrante? ¿Lo
comparte?

—Quienes tienen derecho a voto son
las personas que tienen residencia auto-
rizada por más de cinco años y por eso
hay que ser súper categórico. Son aque-
llos que entregaron legalmente, que
han sido una contribución, distinto a la

situación de la migración ilegal descon-
trolada que ha habido. Eso es una pri-
mera consideración que hay que evi-
denciar, el Gobierno está engañando a
la ciudadanía y está jugando con fuego
porque además está promoviendo una
suerte de xenofobia, mezclando peras
con manzanas. 

“El segundo elemento es que están
actuando como lo hacen los gobiernos
populistas, cuando se toman decisiones
de este calibre en una administración
seria se propone para dentro de dos o
tres elecciones más, nunca para la que
viene. Cuando se hace para los próxi-
mos comicios lo que queda en evidencia
es que se está sacando cálculo electoral
y eso a mí me da vergüenza. Me da ver-
güenza ver un gobierno que está mani-
pulando el padrón electoral tratando de
obtener réditos o de disminuir daños”.

—¿No hay cálculo electoral también en
la derecha, que hace algunos años esta-
ba en una posición distinta?

—Yo he tenido la misma posición
siempre y respondo por mis dichos.
Siempre he defendido la migración le-
gal por lo que tengo todo el derecho pa-
ra criticar lo que se está haciendo. 

—La posibilidad de que la derecha vaya
dividida para las presidenciales ha cre-
cido en las últimas semanas, ¿le preocu-
pa esta situación? 

—No, porque no es nuestro sector es
el que está dividido. Siempre ha ido un
candidato más a la derecha que Chile
Vamos, eso no es ninguna novedad. La
preocupación nuestra debería estar en
potenciar nuestra candidatura, even-
tualmente haciendo una primaria con
Demócratas y Amarillos, quizás con so-
cialcristianos, pero Kaiser y Kast tienen
un proyecto fuera de una coalición.
Confío en la potencia que tiene Matthei.

—En su candidatura se logró la unidad
tras la bajada de Aldo Duque, ¿hay al-
guna receta de lo logrado allí que cree
se pueda replicar?

—La elección municipal no tiene se-
gunda vuelta por lo que estamos com-
parando cosas distintas. Aquí sí hubo
una candidatura, la del PDG, que contó
con el apoyo de gente a la derecha, con
el mismo discurso que hoy escuchamos
de Kaiser y su equipo, y que sacó el 5%
de los votos. 

Alcalde Mario Desbordes (RN) se posiciona por indicaciones que limitarían voto migrante:

“Me da vergüenza ver a un gobierno
que está manipulando el padrón
electoral tratando de obtener réditos”

JUAN PABLO GUZMÁN

Para el edil de Santiago, una administración “seria” propondría 
estos cambios para dos o tres elecciones más. Además, tras dos meses en el
cargo, acusa a la administración de Hassler de ser “irresponsable y
negligente” y al PC de una “campaña burda” en su contra. 

Mario Desbordes,
alcalde de Santiago para
el período 2025-2028.
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—Esta semana se conoció la acusación
contra el diputado Jorge Durán por
violación y en el partido dicen que es
cercano a usted, ¿cómo mira la inves-
tigación en su contra? 

—Jorge Durán es mi amigo y yo espero
que quede demostrado que no es culpable
de lo que se le denuncia. Tengo amigos que
podrían ser canonizados mañana y otros
que han sido denunciados, en política
cuando uno trabaja con tanta gente a
veces sucede que te denuncian a un amigo.
Confío en que demuestre su inocencia, por
supuesto no voy a ir nunca en contra de la
denunciante, no voy a caer nunca en la
estupidez que cometió el Frente Amplio.
Que las cosas se investiguen y confiar en
las instituciones. 

“Jorge Durán es mi
amigo y yo espero
que quede
demostrado que
no es culpable”

‘‘Lo que hemos
encontrado nos habla de una
administración que no
solamente fue irresponsable,
sino también negligente e,
incluso, me atrevería a decir
desleal con la ciudadanía”. 

‘‘El PC sigue con una
campaña fuerte en redes, sigue
ensuciando la comuna con
papelógrafos y usando los
medios fachada y esto todo se
está replicando en sus redes
sociales (…). Son campañas
muy burdas”. 

tura de Matthei fue confusa por
temor a perder apoyo de su elec-
torado más radical. Para la dere-
cha “patriota”, los acuerdos son
un cáncer.

Este tipo de conductas afecta
la competitividad electoral de la
candidata de la UDI. Según Ca-
dem, en el último mes su apoyo
bajó del 23% al 20%. En estas
condiciones, su crecimiento hacia
nuevos electores parece imposi-
ble. En cuanto a propuestas, la
extrema derecha ha presentado
pocas ideas originales. Kast sigue
insistiendo en eliminar las contri-
buciones, una idea regresiva ya
rechazada en el segundo proceso
constitucional. Mientras tanto,
un economista cercano a Kaiser

La extrema derecha chilena ha
cambiado de liderazgo. Desde la
derrota en el segundo proceso
constitucional, el Partido Repu-
blicano ha ido a la baja. En lugar
de enviar una señal de gobernabi-
lidad, optaron por la polarización,
lo que les costó caro, no solo en las
urnas, sino también en su capaci-
dad estratégica. Cinco de sus 15
diputados abandonaron el parti-
do, y en las elecciones del año pa-
sado no lograron elegir goberna-
dores ni alcaldes en comunas cla-
ve. Además, la “derecha cobarde”
capturó el limitado avance de la
oposición en las elecciones muni-
cipales y regionales.

Según Cadem, la intención de
voto de José Antonio Kast cayó
del 19% en febrero de 2024 al 8%
esta semana. En contraste, Jo-
hannes Kaiser, exrepublicano,
creció del 1% al 13%. La historia se
repite: el Partido Republicano
nació de una escisión de la UDI, y
ahora el Partido Nacional Liber-

tario surge de una ruptura dentro
de los republicanos, quienes
apartaron, en su oportunidad, a
Kaiser por sus polémicas declara-
ciones sobre el derecho al voto de
las mujeres.

La extrema derecha chilena si-
gue el curso de muchas expresio-
nes políticas maximalistas: se di-
vide constantemente. La gestión
de la “verdad absoluta” es incom-
patible con la cooperación, nego-
ciación y tolerancia. El ascenso de
Kaiser no solo ha eclipsado a Kast,
sino que también amenaza a
Evelyn Matthei, poniéndola en
aprietos en debates públicos cla-
ve. Un ejemplo fue la reforma de
pensiones, donde su sector tra-
bajó por un acuerdo, pero la pos-

un electorado que confió en su
mensaje de crecimiento económi-

co y empleo, sin mora-
linas conservado-

ras ni amenazas
al Estado.

En las elec-
ciones de gober-
nadores, el ofi-
cialismo ganó con

amplitud en

la Región Metropolitana y la Re-
gión de Valparaíso, con candida-
tos diversos como el independien-
te Claudio Orrego y el izquierdista
Rodrigo Mundaca. Los candidatos
de derecha no lograron sumar los
votos de su sector en primera
vuelta. Estos fueron los principa-
les territorios electorales en
disputa. Y lo más parecido a una
segunda vuelta presidencial.

Las disputas en la derecha y su
nueva configuración permiten
señalar con claridad que el esce-
nario presidencial de noviembre
está abierto. Solo requiere de la
centro izquierda orden en su
proceso de toma de decisiones y
claridad en sus propuestas de
futuro al país. n

propuso terminar con el Banco
Central para permitir en el coti-
diano transacciones en pesos,
dólares y criptomonedas, aunque
Kaiser aclaró que siendo una inte-
resante idea académica, no for-
ma parte de su programa. Por
ahora, nos salvamos.

Esta nueva dinámica de lide-
razgos pone en duda la alternan-
cia que se daba por descontada
en las elecciones presi-
denciales de no-
viembre. Desde el
retorno de la de-
mocracia, solo Se-
bastián Piñera ha
logrado derrotar a
la centroizquier-
da, apoyado porO
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Derecha en problemas

ESTA NUEVA DINÁMICA DE LIDERAZGOS PONE EN DUDA LA ALTERNANCIA QUE SE DABA POR
DESCONTADA EN LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES DE NOVIEMBRE. 
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